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Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Piraju 
 

(SÉDE PRÓPRIA) Reconhecido pelo M.T.P.S. em 17/07/1965 
CNPJ 54.699.269/0001-37 – I.E. Isento 

Base Territorial: Municípios PIRAJU - SARUTAIÁ - TIMBURI - TEJUPÁ e ÓLEO 
Av. Francisco Alves de Almeida, 216 - Fone (014) 3351-1456 - CEP 18805-288 - PIRAJU – SP 

E-mail: strpiraju@hotmail.com PIRAJU - S.P. 

 
 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
  

AGE: - Assembleia Geral Extraordinária  
  

O diretor-presidente do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Piraju convoca todos os 
trabalhadores da categoria profissional rural, associados do sindicato, dos municípios de Piraju, 
Sarutaiá, Tejupá, Timburi e Óleo /SP, para reunirem-se em AGE, a ser realizada no próximo dia 23 de  
outubro de 2023, às 19:00 (dezenove horas), em primeira convocação ou às 19:30 ( dezenove  horas e 
trinta minutos), em segunda convocação, na sede da entidade, sito à Avenida Francisco Alves de 
Almeida no 216 – Vila Ferreira, nesta cidade de Piraju - SP, para deliberarem sobre a seguinte Ordem 
do Dia:  AGE: 1) - Leitura, discussão e aprovação da Ata da Assembleia anterior; 2) - Deliberação 
acerca da substituição de membro ocupante de cargo efetivo e convocação do suplente direto para 
efetiva substituição; 3) – Outros assuntos de interesse da categoria.  Piraju - SP, 21 de outubro  de 
2023. Leandro Afonso Valério, Presidente do STR. de Piraju. 
 
 
 
 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
 
SINDICATO DOS TRABALHADORES DE PIRAJU/SP - EDITAL DE CONVOCAÇÃO – Pelo 
presente edital, o Diretora Presidente da entidade, Sr. Leandro Afonso Valério, convoca todos sócios, 
trabalhadores e trabalhadoras da categoria profissional rural, para reunirem-se em Assembleia Geral 
Ordinária, no dia 24 de novembro de 2023, às 19:30hs  ( dezenove  horas e trinta minutos ) , em 
primeira convocação ou às 20:00hs (vinte horas ), em segunda convocação,  na Avenida Francisco 
Alves de Almeida, nº  216 - Piraju/SP, para deliberarem sobre a seguinte Ordem do Dia:1 -  Leitura e 
votação da Ata da Assembleia anterior; 2- Leitura, discussão e votação da Proposta Orçamentária para 
o exercício de 2.024;  3 -  Parecer do Conselho Fiscal.  Piraju, 21 de outubro de 2023. Leandro Afonso 
Valério, Diretor Presidente do STR. de Piraju. 
 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
 

Ficam convocados os trabalhadores rurais, associados ou não, representados, estatutariamente, por este Sindicato, a reunirem-
se, em Assembleia Geral Extraordinária, na forma do artigo 612 da CLT e nas disposições atinentes, no próximo dia 24 de 
novembro de 2023, às 20:30hs (vinte horas e trinta minutos), em primeira convocação ou por falta de "QUORUM", às 21:00hs ( 
vinte e uma horas ), em segunda convocação, em sua sede social, sito à Avenida Francisco Alves de Almeida, nº 216, nesta 
cidade, neste Estado, para deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA: 1) Leitura, discussão e deliberação da Ata da 
Assembleia anterior; 2) Deliberar sobre reivindicações econômicas e sociais para celebração de Acordos e/ou Convenção Coletiva 
de Trabalho ou eventual instauração de Dissídio Coletivo para o setor Cultura Diversificada (data-base: 1º/02/2024-2025); 3) 
Autorizar a diretoria do Sindicato, a negociar com a classe patronal, outorgando-lhe poderes especiais, para firmar ACORDOS 
e/ou CONVENÇÃO COLETIVA DE TRABALHO ou a instaurar eventual DISSÍDIO COLETIVO DE TRABALHO para o respectivo 
setor para vigorar aos integrantes da base territorial desta entidade nos municípios de Piraju, Tejupá. Sarutaiá, Timburi e Óleo. 
As deliberações serão tomadas estatutariamente. Piraju, 21 de outubro de 2023. ASSINA: (Leandro Afonso Valério-Diretor 
Presidente). 
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Um dia mais que feliz aconteceu 
em 15 de outubro no parque da FECAPI
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O Dia Mais Feliz foi 
idealizado pelo prefeito 
José Maria Costa para 
comemorar  o Dia das 
Crianças com uma 
festa gigante no Parque 
FECAPI com o lema 
“tudo grátis”. Ou seja, 
nenhum pai ou mãe 
precisou  levar dinheiro 
porque todas as coisas 
servidas foram gratuítas.
A ideia que foi adiante e a 
cada ano da gestão atual  
novidades vão sendo 
introduzidas na festa 
ganhou credibilidade  
e movimenta  quase 
todos os departamentos 
da Prefeitura, além de   
inúmeros voluntários.
Desta vez , um domingo, 
15 de outubro, a festa 
começou as 14 horas , 
um dia muito quente o 
caminhão pipa deu show 
e foi uma das principais 
sensações da festa 
fazendo um efeito de 
chuva entre os presentes 
enquanto a musica e 
equipe de recreação 
estavam no palco e tudo 
a pedido do público de 
crianças presentes.  Essa 
equipe da Kids Recreação 
teve uma atuação 

especial dando brilho ao 
evento. Vários diretores, 
assessores e funcionários 
marcaram presença 
ajudando na festa, que 
também teve como 
voluntários a equipe d e 
uma instituição bancária 
da cidade e também do 
Moto Clube dos Insanos. 
Segundo o Departamento 
de Ação Social este 
ano foram distribuídos 
23.200 sorvetes, 8 mil 
refrigerantes caçulinha. 
Foram 170 quilos de 
pipoca para a Pipoca 
Doce e a Salgada,  8 mil 
lanches , 8 mil iogurtes e 
5 mil bolas.
Além da alimentação 
no local também são 
gratuítos os brinquedos. 
Segundo Malu Freitas 
diretora de Turismo uma 
das coordenadoras da 
festa, com a diretoria de 
Cultura foram cerca de 30 
brinquedos que fizeram 
muito sucesso entre os 
milhares de presentes.
Ao todo participaram da 
organização as diretorias 
municipais de Educação, 
Ação Social, Cultura, 
Esportes, Turismo , 
Compras e Departamento 

de Obras, de Trânsito 
e até Saúde que acaba 
sempre garantindo a 
parte de prontidão de 
socorro para acidentes ou 
se alguém passar mal no 
local.
O Turismo e Cultura 
tradicionalmente 
montam a logística 
vendo as necessidades 
da estrutura, segurança, 
montagem e organização 
da festa com apoio 
dos departamentos 
como Obras, Serviços e 
Trânsito.
Uma das principais 
atrações no encerramento 
foi o caminhão trapézio  
que veio se apresentar 
dentro de um projeto 
do Circuito Cultural do 
estado de SP.  
Todo esse trabalho 
de equipe dos 
departamentos da 
prefeitura resultaram 
num evento de muito 
sucesso. Que deixa boas 
lembranças a todos que 
atuam na acolhida das 
pessoas e crianças e para 
o prefeito José Maria, 
uma sensação de missão 
cumprida.
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Prefeito José Maria acompanhou cada momento do Dia Mais Feliz supervisionando tudo
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O diretor Mattielo e o prefeito José Maria Costa apreciando o movimento da festa: ambos foram 
presidentes das grandes FECAPIs realizadas naquela local no passado
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Alunos da escola 
Ataliba Leonel 
se classificaram 
em 46⁰ lugar em 
Olimpíadas de 
Matemática nível 
Brasil. 
De 11 a 15 de 
setembro de 
2023 os alunos 
da escola 
Ataliba Leonel 
participaram da 
maior Olímpíada 
online de 
matemática do 
mundo com 
orientação da 

Professora 
Fernanda 
Carolinne Lopes 
Uma divertida 
competição online 
de matemática 
para alunos do 
Ensino Infantil 
e do Ensino 
Fundamental, 
onde milhões de 
estudantes em 
mais de 20 países 
participam das 
Olimpíadas locais 
em seus países 
todos os anos. 
A olimpíada 

Matific 
possibilita uma 
aprendizagem 
através de jogos 
atraentes e 
problemáticas 
que desafiam os 
alunos a buscar 
soluções práticas. 
Parabenizamos 
aos 45 alunos 
que receberam 
medalha de Rubi, 
Ouro e Prata 
pelo excelente 
desempenho 
nessa competição.

Ataliba dá show em matemática



Os postos de saúde da Vila 
São José e Vila Cantizani, já 
estão com novos médicos 
atendendo a população. 
Doutor Vinicius na São José 
e Dra. Juliana na Cantizani.

O Diretor de Saúde, Paulo 
Sara, visitou pessoalmente   
os novos profissionais 
para dar boas-vindas aos 
médicos. Agora todas 
as nove ESFs possuem 
médicos de plantão durante 
todo o dia.

O Dr. Vinicius é natural de 
Rondônia, mas veio de São 
Paulo, e disse gostou tanto 
de Piraju que não sai mais 
da cidade. O contato com 
a natureza e a segurança 
foram os fatos que mais 
atraíram o novo médico da 
ESF São José a Piraju.

Já a Dra. Diana é mineira 
e veio de Itararé, interior 
de São Paulo. Já realizou 
alguns atendimentos e 
elogiou bastante a equipe 
de trabalho da Cantizani. 
Os dois novos médicos 
elogiaram também o 
prefeito de Piraju José 
Maria Costa pela seriedade 
que trata a saúde do 

município, e também o 
diretor Paulo Sara., que na 
opinião deles vem fazendo 
um trabalho eficiente à 
frente da saúde pública de 
Piraju.

O Dr. Vinicius também 
atende no plantão do 
Hospital de Piraju e já 
foi muito elogiado por 
pacientes que foram 
atendidos por ele no Pronto 
Socorro Municipal.

O diretor Paulo Sara 
destacou a importância do 
papel do médico dentro 
da estrutura da saúde da 
família, e na sua opinião os 

novos profissionais terão 
um excelente desempenho 
em suas unidades pela 
qualificação que possuem.

Durante a visita à ESF 
Cantizani, o diretor de 
Saúde Paulo Sara contou 
que já está em projeto a 
construção da décima 
unidade do Estratégia 

Saúde da Família em Piraju, 
que ficará no bairro da 
Codespaulo. O objetivo da 
criação de mais um posto 
de saúde no município, é 
justamente para desafogar 
a unidade da Cantizani, 
que atende a própria 
Codespaulo e também a 
Vila São Pedro.

NOVOS MÉDICOS JÁ ATENDEM NOS POSTOS 
DA SÃO JOSÉ E CANTIZANI EM PIRAJU
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A saúde representa 
um pilar essencial no 
bem-estar de todos. 
No entanto, o universo 
feminino demanda 
atenções específicas e 
uma vigilância contínua 
em todas as etapas da 
vida, seja para promoção 
de saúde, seja para 
prevenção de patologias.

O autoconhecimento é 
primordial. Alterações 
cutâneas, flutuações no humor, 
modificações capilares ou 
distúrbios do sono podem ser 
indicativos de desequilíbrios, 
tais como os hormonais. A 
implementação periódica 
do autoexame mamário é 
uma estratégia valiosa para 
a identificação precoce de 
condições, a exemplo do 
carcinoma mamário.

A imunidade robusta é 

sinônimo de uma vida plena. 
Para tal, é imprescindível 
adotar uma dieta balanceada, 
gerenciar o estresse e cultivar 
uma rotina de atividades 
físicas. As avaliações médicas 
periódicas se fazem essenciais.

O acompanhamento 
ginecológico anual é uma 
prática mandatória. Exames 
preventivos, como o 
Papanicolau, desempenham 
um papel crucial na prevenção 
e no diagnóstico precoce de 
patologias, como o câncer 
cervical. Exames de imagem, 
como a ultrassonografia 
pélvica e mamográfica, são 
ferramentas diagnósticas 
de excelência. Exames 
laboratoriais, incluindo 
hemograma e perfil lipídico, 
avaliam a saúde global da 
mulher.

Este é um apelo à consciência 
de todas: a prevenção é a 
ferramenta mais poderosa que 
possuímos. Cuide-se!

Fomentando a Saúde 
Feminina
Mulheres, é fundamental 
reconhecer a singularidade 
da nossa saúde! O 
autoconhecimento, a 
proatividade em exames e 
a busca por especialistas 
são essenciais. Valorize-se e 
lembre-se: a prevenção é nossa 
aliada. Deseja aprofundar-se 
nas diretrizes? 
Visite nosso Facebook
https://www.facebook.
com/SDI.Radiologia
Unidas, fortalecemos nossa 
saúde e bem-estar! 

Fortes
A Clínica SDI, diariamente, é 
movida pelo compromisso da  
“AtendimentoComAtenção”, 
garantindo um acolhimento de 
excelência a cada paciente.

Receba o tratamento 
diferenciado que você merece 
em um ambiente primado 
pelo respeito, carinho e 
profissionalismo.

Novidade à vista! 
 Em breve, incrementaremos 
nossa gama de serviços com a 
Ressonância Magnética de 
alto campo 1.5 tesla.

Contate-nos e perceba 
o diferencial SDI:
•WhatsApp: (14) 99726-
1150
•Telefone: (14) 3373-
2086
• Localização: Rua 
Quintino Bocaiúva, 351, 
anexo ao Pronto Socorro 
da Santa Casa da 
Misericórdia de 

SAÚDE DA MULHER: 
Diretrizes e Atenção Personalizada
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Drogacentro Piraju marcou presença no XXII 
Congresso Farmacêutico de SP
Ana Paula Cury 
Francisco, farmacêutica 
e proprietária da 
Drogacentro Farmácia e 
Manipulação em Piraju, 
está sempre atenta e 
focada em tudo no setor 
e neste mês participou 
do XXII Congresso 
Farmacêutico de São Paulo 
no Centro de Convenções 
Frei Caneca, na  cidade 
de São Paulo. O evento 
conteceu em conjunto com 
a tradicional EXPOFAR 
reunindo uma série de 
empresas para apresentar 
o que há de mais inovador 
no que se refere a produtos 
e serviços farmacêuticos 
a um público muito 
selecionado, formador de 
opinião e com poder de 
decisão.
Atuante e muito dinâmica 
Paula foi presença de 
destaque no evento.
“Nesse Congresso, 

tivemos a oportunidade de 
compartilhar as últimas 
descobertas científicas, 
discutir as tendências 
emergentes, explorar 
inovações tecnológicas 
e debater políticas de 
saúde pública que afetam 
diretamente o nosso 
trabalho”, explicou  a Dra. 
Luciana Canetto, vice-
presidente do CRF-SP.
Já a Dra. Danyelle Marini, 
diretora tesoureira do 
CRF-SP enfatizou que 
a ampla programação 
voltada às discussões sobre 
diversidade, igualdade 
racial, atendimento a 
pacientes portadores 
de deficiência, à pessoa 
idosa, portadores de 
doenças raras, atuação do 
farmacêutico em cuidados 
paliativos e humanização 
do tratamento  que 
foram temas trazidos aos 
participantes com muita 

eficiência.
Para Paula Cury “nesse 
momento em que a 
sociedade se abre para 
uma conscientização 
e uma sensibilidade 
nessas áreas, “o setor 
farmacêutico desponta 
como um importante 
multiplicador de 
informações e de 
possibilidades de melhoria 
no atendimento em cada 
comunidade”, lembrando 
que sempre “a melhoria 
e especialização na 
prestação de serviço aos 
clientes os mais diversos, é 
uma meta permanente da 
Drogacentro”.
Paula participou 
acompanhada de duas 
farmacêuticas que 
atuam na sua equipe da 
Drogacentro Heloísa e 
Thalia do Laboratório de 
Manipulação.
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Paula com Marcelo Cristian, CEO  
da Desenvolva Consultoria, 
parceira da Drogacentro.

 Thalia, Paula e Heloísa no Congresso
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Concurso Nacional unificado: número 
de vagas sobe para 6.640 Por Daniella Almeida - Repórter da Agência Brasil

O Concurso Nacional 
Unificado, coordenado 
pelo Ministério da 
Gestão e da Inovação em 
Serviços Públicos (MGI), 
terá, ao todo, 6.640 
vagas. 
E exame será a principio 
aplicado em 179 cidades 
do país.

O número aumentou 
depois que o Instituto 
Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais 
(Inep) resolveu aderir à 
iniciativa, com a abertura 
de concorrência para 
50 vagas ao cargo de 
pesquisador-tecnologista 
em informações e 
avaliações educacionais.

Com a adesão do Inep, 
21 órgãos e entidades 
ligadas ao governo federal 
participarão do novo 
modelo.

Conforme o Decreto 
11.722/2023, o concurso 
nacional será realizado em 
um modo conjunto para 
seleção de candidatos a 
cargos públicos efetivos, 
de órgãos e entidades da 
Administração Pública 
Federal direta, além de 
autarquias e fundações 
federais.

Neste modelo inédito 
no Brasil, as aprovas 
serão aplicadas 
simultaneamente, em 
179 municípios, de todos 
os estados e no Distrito 
Federal. A escolha das 
localidades considerou a 
densidade populacional, 
o raio de influência 
microrregional de cidades 
médias e grandes e as 
facilidades de acesso entre 
elas.

De acordo com a ministra 
da Gestão e da Inovação 
em Serviços Públicos, 
Esther Dweck, o novo 
modelo democratiza o 
acesso ao serviço público. 
“A gente tem certeza que, 
ao fazer em mais cidades, 
o Estado brasileiro vai 
ter mais diversidade, vai 
captar pessoas excelentes, 
vai descobrir pessoas que, 
infelizmente, não têm 
recursos suficientes para 
viajar, mas que são pessoas 
maravilhosas para estar 
dentro do serviço público 
brasileiro”.
Com o novo modelo, 
inspirado no Exame 
Nacional do Ensino 
Médio (Enem), o 
governo federal pretende 
promover igualdade de 
oportunidades de acesso 
aos cargos públicos 
efetivos; padronizar 
procedimentos na 

aplicação das provas; 
aprimorar os métodos 
de seleção de servidores 
públicos, de modo a 
priorizar as qualificações 
necessárias para o 
desempenho das 
atividades inerentes 
ao setor público; e 
zelar pelo princípio da 
impessoalidade na seleção 
dos candidatos em todas 
as fases e etapas do 
concurso.

Cronograma
A publicação do edital 
do Concurso Nacional 
Unificado, no Diário 
Oficial da União, está 
prevista para até 20 de 
dezembro.
No momento da inscrição, 
os interessados deverão 
optar por um dos blocos 
das áreas de atuação 
governamental disponíveis 
no concurso. Depois 

desta escolha, o candidato 
deverá indicar seu cargo/
carreira, por ordem de 
preferência entre as vagas 
disponíveis, no bloco 
escolhido.
 Já a prova deve ser 
aplicada em 25 de 
fevereiro de 2024. Neste 
dia, serão realizadas as 
provas objetivas com 
matriz comum a todos 
os candidatos; provas 
específicas e dissertativas, 
por área de atuação 
governamental.

Os resultados gerais da 
primeira fase devem ser 
divulgados até abril do 
próximo ano. Em seguida, 
entre os próximos junho e 
julho, o ministério planeja 
o início dos cursos de 
formação.

Edição: Aécio Amado
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PREFEITO ZÉ MARIA E DIRETOR PAULO SARA
FORAM À FESTA DOS DOS 35 ANOS DO SUS
POR COMUNIC PIRAJU

O prefeito de Piraju, 
José Maria Costa, e o 
diretor municipal de 
Saúde, Paulo Sara, 
participaram nesta 
segunda-feira (16), às 
18h30 em São Paulo, 
de uma solenidade em 
comemoração aos 35 
anos do SUS - Sistema 
Único de Saúde.

 Na solenidade aconte-
ceu também o anúncio 
de apoio financeiro 
às ações da Saúde dos 
municípios paulistas. O 
governador do Estado 
de São Paulo, Tarcísio 
de Freitas, e o secretá-
rio estadual de Saúde, 
Eleuses Paiva, também 
participaram do evento.

Na ocasião, também foi 
realizada a entrega de 
Medalha de Honra e 
Mérito de Gestão Pú-
blica em Saúde “Walter 
Leser”.
 
O Sistema Único de 

Saúde (SUS) é um dos 
maiores e mais com-
plexos sistemas de saú-
de pública do mundo, 
abrangendo desde o 
simples atendimento 
para avaliação da pres-
são arterial, por meio 
da Atenção Primária, 
até o transplante de ór-
gãos, garantindo aces-
so integral, universal 
e gratuito para toda a 
população do país.

Com a sua criação, o 
SUS proporcionou o 
acesso universal ao sis-
tema público de saúde, 
sem discriminação. A 
atenção integral à saú-
de, e não somente aos 
cuidados assistenciais, 
passou a ser um direito 
de todos os brasileiros, 
desde a gestação e por 
toda a vida, com foco 
na saúde com qualidade 
de vida, visando a pre-
venção e a promoção da 
saúde.

GESTÃO DE AÇÕES

A gestão das ações e 
dos serviços de saúde 

deve ser solidária e 
participativa entre os 
três entes da Federação: 
a União, os Estados e os 
municípios. A rede que 
compõe o SUS é ampla 
e abrange tanto ações 
quanto os serviços de 
saúde. Engloba a aten-
ção primária, média 
e alta complexidades, 
os serviços urgência e 

emergência, a atenção 
hospitalar, as ações e 
serviços das vigilâncias 
epidemiológica, sanitá-
ria e ambiental e assis-
tência farmacêutica.

O Sistema Único de 
Saúde (SUS) é compos-
to pelo Ministério da 
Saúde, Estados e Muni-
cípios, conforme de-

termina a Constituição 
Federal. Ou seja, o SUS 
cumpre a norma consti-
tucional de que a Saúde 
é um direito de todos.

Muito propícia e rele-
vante a participação do 
prefeito Zé Maria e do 
diretor Paulo Sara nessa 
comemoração.

A Diretora da DRS - Departamento Regional de Sáude - Fabíola Leão 
Soares Yamamoto com o prefeito e o diretor de Piraju

Diretor Sara e o prefeito de Piraju com o  Secretário 
de Saúde Heleuses Paiva
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Fernando Patrocinio, Espólio de Augusta Lopes de Siqueira Leite, Espólio de José de 
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Sahade, Antonio Maximo Bragança, Olivia Alves Oliveira, Espólio de Elza Hilomi 
Hirosawa, Darcy Malta da Silva, Aureliano Jose da Silva Filho, Espólio de Clodomira 
Rodrigues, Rosa Rodrigues Dattolo, João Datollo, Luiz Carlos Aparecido Prestia; que 
se processa perante este respectiva. requerida pela COMPANHIA DE SANEAMENTO 
BÁSICO DO ESTADO DE SÃO PAULO - SABESP, em face de ESPÓLIO DE JOÃO 
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Em agosto, o ministro 
Luiz Fux, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
pediu vista e suspendeu 
o julgamento que discute 
critérios para abertura de 
novos cursos privados de 
medicina. Um dos temas 
controversos no universo 
da saúde brasileira: de 
um lado alega-se que 
existe a necessidade da 
formação de médicos 
que atuem em cidades 
mais distantes das 
capitais. De outro, estão 
os conselhos médicos 
que são contrários a 
novos cursos, em razão da 
necessidade de controlar 
a qualidade na formação 
de novos profissionais. 
Não é demais lembrar 
que há muitos interesses 
econômicos envolvendo a 
abertura de novos cursos 
particulares. Enfim, mais 
um dilema brasileiro 
que foi parar nas Cortes 
Superiores do Judiciário.

A discussão no Supremo é 
sobre um dispositivo da lei 
do Programa Mais Médicos 
que condiciona a criação 
de novas graduações a 
um chamamento público 
que direciona os cursos a 
determinados municípios, 
com base em critérios dos 
ministérios da Saúde e da 
Educação.  Esse dispositivo é 
questionado pela Associação 
Nacional das Universidades 
Particulares que discute se é 
constitucional a previsão de 
requisitos para a abertura de 
novos cursos na área.  

O relator, Gilmar Mendes, 
discordou do argumento 
e votou para validar a 
regra do Mais Médicos. 
Na visão do ministro, a 
sistemática do chamamento 
público é adequada para a 
estruturação de políticas 
públicas. O ministro 
também determinou que 
devem ser suspensos os 
processos administrativos 
para criação de novos cursos 
que ainda não passaram da 
primeira etapa de análise 
dos documentos.  No caso 
daqueles que já superaram 
essa fase, Gilmar apontou 
que a análise técnica deverá 
observar se os municípios 
que receberão a oferta 
de vagas cumprem as 
exigências do programa. 
Os cursos de medicina 
já instalados deverão ser 
mantidos, de acordo com o 
ministro.

O ministro Edson 
Fachin divergiu em seu 
voto e ponderou que a 
manutenção dos processos 
administrativos em curso 
sem chamamento público 
esvaziará o interesse 
de instituições a se 
submeter aos requisitos 
do Mais Médicos, cujo 
objetivo é reduzir 
desigualdades na área de 

saúde. Os dois ministros 
só discordaram em um 
ponto: a continuidade dos 
processos pendentes que 
pedem autorização para 
abertura de novo curso de 
medicina. Para Gilmar, essas 
ações devem continuar 
tramitando. Fachin entende 
que todos os processos 
devem ser suspensos. 
Enfim, por enquanto, sem 
definição.

Apontam os números 
divulgados pelo CFM que 
existem 389 escolas médicas 
em atividade no Brasil, 
distribuídas em quase 250 
municípios, as quais, juntas, 
oferecem cerca de 40 mil 
vagas por ano. Desse total de 
cursos, 42,9% (167) foram 
criados nos últimos dez 
anos, sendo que 53,4% (208) 
estão no Sul e no Sudeste e 
81,1% (315) em capitais e 
municípios de grande porte.

Levantamento do CFM 
aponta que mais de 
90% dessas instituições 
de ensino estão 
em municípios com 
déficit em parâmetros 
considerados essenciais 
para o funcionamento 
dos cursos. Ou seja, são 
localidades que não contam 
com número suficiente 
de leitos de internação, 
de equipes da Estratégia 
Saúde da Família (ESF) ou 
hospitais de ensino, entre 
outros itens.

Vale contextualizar que o 
Brasil teve um salto, nos 
últimos anos, no número 
de médicos e hoje cerca de 
545,4 mil profissionais estão 
em atividade no país. Ou 
seja, são 2,56 profissionais 
para cada mil habitantes. Um 
bom número que aproxima 
o Brasil de índices de outros 
países, como os Estados 
Unidos.

O aumento no número 
de médicos acompanhou 
o crescimento de escolas 
médicas e de vagas na 
última década. Em 2010, a 
proporção de médicos por 
mil habitantes era de 1,76 e 
havia 343,7 mil registros de 
médicos no país - em 2022, 
os registros subiram para 
quase 600 mil (há médico 
que faz mais de um registro 
para atuar em estados 
diferentes). De acordo com 
o CFM, como os médicos 
têm uma vida profissional 
longa (cerca de 43 anos), 
alguns estudos já estimam 
que o Brasil deve alcançar 
quase 837 mil médicos em 
cinco anos.

Entretanto, o mesmo estudo 
confirma a desigualdade na 
distribuição e na fixação 
de médicos pelo Brasil: 
mais de 290 mil médicos 
estão concentrados nas 
capitais, atendendo a 24% da 
população brasileira. Entre 

as regiões, o Norte é a mais 
deficitária.

Segundo o levantamento, 
62% dos médicos do país 
atuam nas 49 cidades que 
possuem mais de 500 mil 
habitantes. 
Juntas, elas concentram 
32% da população 
brasileira. Já cerca 
de 205,5 mil médicos 
atendem nos outros 5.521 
municípios do país ou 68% 
da população brasileira. 
Nos 4.890 municípios com 
até 50 mil habitantes, 
estão pouco mais de 8% 
dos profissionais (cerca 
de 42 mil médicos). 
Nesses locais, moram 65,8 
milhões de pessoas. Em 
1.250 municípios menores 
(de até 5 mil habitantes), 
há 0,45 médicos para cada 
mil habitantes.

No recorte do estudo, 
um número revelador: as 
27 capitais brasileiras 
reúnem 54% dos 
médicos - uma média 
de 6,21 médicos por mil 
habitantes. Já no interior 
estão 46% dos médicos 
- 1,72 profissional para 
cada mil habitantes.

Entre as regiões, de 
acordo com o CFM, o 
Sudeste, concentra 58% 
dos médicos - 3,22 para cada 
mil habitantes. No Sul, estão 
15,7% dos médicos - 2,82/
mil habitantes. No Nordeste, 
estão 18,5% dos médicos 
- 1,75/mil habitantes. No 
Centro-Oeste, estão 8,4% 
dos médicos - 2,74/mil 
habitantes. E no Norte, estão 
4,6% dos médicos - 1,34/mil 
habitantes.

São diversas as questões que 
são responsáveis por essa 
desigualdade na distribuição 
de profissionais pelo país. 
A principal é a falta de 
uma política pública de 
incentivo à saúde e aos 
médicos atuarem no 
interior e em pequenas 
cidades. Falta infraestrutura, 
leitos, equipamentos, 
medicamentos, acesso 
a exames, entre outros 
problemas.

A retomada do Mais 
Médicos nesse Governo 
Federal pode até ser um 
caminho para reduzir as 
carências e diferenças 
regionais, mas seria 
importante que médicos 
fossem avaliados por 
um exame semelhante à 
prova de Exame de Ordem 
dos Advogados, antes de 
atuarem em campo.

Atualmente, há o Revalida, 
Exame Nacional de 
Revalidação de Diplomas 
Médicos Expedidos por 
Instituição de Educação 
Superior Estrangeira. 
O seu objetivo é avaliar 
habilidades, competências e 

conhecimentos necessários 
para o exercício profissional 
adequado aos princípios e 
necessidades do Sistema 
Único de Saúde (SUS). 
Médicos brasileiros 
formados em Venezuela, 
Bolívia, Cuba e Paraguai 
têm o maior percentual 
de reprovação na primeira 
fase do Revalida, prova 
que reconhece a formação 
estrangeira para atuação 
de médicos no Brasil. O 
levantamento foi feito pela 
Faculdade de Medicina 
da USP e pela Associação 
Médica Brasileira, em 
complemento ao estudo 
Demografia Médica no 
Brasil, do CFM.

A média geral de 
reprovação foi de 87,3% 
e mostra um cenário 
curioso: 84% dos 
brasileiros que tentaram a 
primeira etapa do Revalida 
em 2023 se formaram na 
Bolívia (44,8% do total) 
e no Paraguai (39,1%), 
países que não fazem 
vestibular para acesso 
e cobram mensalidades 
mais baixas. No Brasil 
cursar Medicina pode 
custar mais de R$ 10 
mil por mês, faculdades 
na Bolívia, por exemplo, 
cobram a partir de R$ 
700 de um brasileiro. 
Outro dado relevante é 
que dos 6.917 brasileiros 
que fizeram a primeira 
etapa do Revalida, 6.052 
foram eliminados (87,5%). 
Já entre os estrangeiros, 
foram 2.265 candidatos, 
com 1.961 reprovados 
(86,6%).

Há Projetos de Lei, ainda em 
análise pelos congressistas, 
com a proposta de que, 
para exercer a profissão no 
Brasil, os médicos terão de 
ser aprovados em um exame 
nacional de suficiência 
em medicina, com provas 
teórica e prática. Mas, ainda 
não foi aprovado o texto.

Em 2018, o próprio 
CREMESP divulgou dados 
no sentido de que 7 entre 
cada 10 médicos não sabe 
identificar um infarto e 
não apenas esses dados 
chamaram atenção. 
Também é necessário 
verificar o aumento 
crescente da 
Judicialização da 
Medicina, com processos 
por má prática médica, 
não apenas em face de 
médicos recém-formados, 
evidente, mas, se não 
houver critérios mínimos 
para novas faculdades 
serem abertas, o futuro 
não será promissor para 
os novos profissionais 
tampouco para os 
pacientes.

A discussão em torno 
dessas questões é complexa 
e envolve não envolve 
apenas aspectos legais, mas 
também políticas de saúde 
pública e educação médica. 
A busca por equilibrar o 
acesso à saúde em todo 
o país e a qualidade da 
formação médica é um 
desafio constante, com 
implicações significativas 
para a população brasileira. 
A reflexão que fica é: 
precisamos mesmo de mais 
escolas médicas?

• Sandra Franco é 
consultora jurídica 
especializada em Direito 
Médico e da Saúde, 
doutoranda em Saúde 
Pública, MBA-FGV em 
Gestão de Serviços em 
Saúde, diretora jurídica 
da Abcis, consultora 
jurídica da ABORLCCF, 
especialista em 
Telemedicina e Proteção 
de Dados, fundadora e ex-
presidente da Comissão de 
Direito Médico e da Saúde 
da OAB de São José dos 
Campos (SP) entre 2013 
e 2018

 por SANDRA FRANCO

Qualidade versus quantidade: 
o dilema dos novos médicos no Brasil
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“Nossa Senhora do Divino Amor” 
Padre Luiz Antônio Pereira
Em Castel de Leva, uma 
área do agro Roma-
no, cerca de 12 km de 
Roma, surgia uma forta-
leza do século XIII, de 
propriedade da família 
Orsini. Numa das tor-
res do antigo castelo, 
dito dos Leões, existia 
um afresco da imagem 
da Virgem Maria, sen-
tada num trono com 
Jesus Menino nos bra-
ços, os quais estão sob 
uma pomba com as asas 
abertas, que representa 
o Espírito Santo. Não se 
sabe ao certo quando 
foi realizado este afres-
co. Data-se por volta do 
final do ano de 1300, 
referindo-se particular-
mente aos traços somá-
ticos característicos do 
rosto da Virgem Maria. 
A imagem era muito 
amada e venerada, so-
bretudo pelos pastores 
da região que, nas noi-
tes frias de inverno, 
se reuniam aos pés da 
imagem para rezarem o 
santo Rosário.
Num dia de primave-
ra do ano de 1740, um 
viandante do qual nun-
ca se soube o nome, se 
perdeu, e, para pedir 
informações, dirigiu-se 
na direção do castelo. 
Ao se aproximar foi 
atacado por um grupo 
de cães enfurecidos. 
Terrorizado ele perce-
beu na torre a imagem 
da Virgem Maria com 
o Menino. Cheio de fé 
dirigiu-se a ela pedindo 
socorro. Os cachorros 
improvisamente se re-
cuaram, como se esti-
vessem obedecendo a 
uma “ordem milagrosa”.

O eco deste fato forçou 
a jerarquia eclesiásti-
ca que, para proteger a 
imagem de Nossa Se-
nhora, retirasse a ima-
gem destacando-a da 
torre e a levasse para 
a igreja de Santa Maria 
em Magos, Falcogna-
na, a 2 km de Castel 
de Leva. O destaque 
do afresco ocorreu 
em 1742 causando-lhe 
também danos graves e 
irreparáveis. Tal trans-
ferimento provocou 
uma disputa entre o 
Capítulo de San Giovan-
ni in Laterano, a cuja 
jurisdição pertencia e o 
conservatório de San-

ta Caterina della Rota, 
aos Funari, proprietá-
rio de Castel de Leva, 
portanto da imagem. A 
Sacra Rota, no dia 08 de 
março de 1743, decidiu 
que a imagem perten-
cia ao Conservatório de 
Santa Caterina, e que as 
ofertas dos peregrinos 
deveriam servir para a 
construção de uma igre-
ja no lugar do milagre. 
Em 1744 iniciaram-se 
os trabalhos, e, em me-
nos de um ano a igreja 
ficou pronta, podendo 
assim receber a ima-
gem.
No dia 19 de abril, se-
gunda-feira de páscoa, 

a imagem foi transfe-
rida. Para a ocasião o 
papa Bento XIV con-
cedeu a indulgência 
plenária aos partici-
pantes e àqueles que 
visitassem a imagem 
nos sete dias seguin-
tes ao transferimen-
to. No dia 31 de maio 

do Ano Santo de 1750, 
deu-se a solene dedica-
ção da igreja e do altar 
maior ao Divino Amor, 
título que esclarece a 
natureza de Maria.
A consagração da Ci-
dade de Roma à Nossa 
Senhora foi feita elo 
Papa Pio XII, no dia 04 
de junho de 1944, no 
momento mais trágico 
da guerra 1939-45. Os 
Romanos sempre pro-
fessaram uma terna 
devoção “alla Madonna 
del Divino Amore”. Em 
ocasião do Jubileu de 
2000 o Papa São João 
Paulo II consagrou o 

novo, moderno e gran-
dioso Santuário. O San-
tuário de Nossa Senho-
ra do Divino Amor é, 
portanto, composto de 
duas igrejas, aquela de 
1745 e aquela nova de 
1999.
A torre do primeiro 
milagre, alta 10 m., 
desde 1935 acolhe uma 
reprodução da pintura 
original, realizado em 
faiança, isto é, em louça 
de barro esmaltado.
Todos os sábados, do 
primeiro depois da 
páscoa até o último do 
mês de outubro, acon-
tece uma peregrinação 
noturna a pé, partindo 
à meia noite do Circo 
Massimo, centro de 
Roma. Ao amanhecer, 
após ter percorrido 14 
km rezando, alcança-se 
o santuário, onde se 
celebra a missa do pere-
grino.
Nossa Senhora do Di-
vino Amor! Rogai por 
nós!
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 por  Vitória Tani
UM BOM PROFESSOR
2019 foi um ano 
difícil para mim. Eu 
acabava de terminar 
um relacionamento 
toxico, fui excluída de 
um grupo social por 
não me encaixar nele, 
rompi contato com 
todos os familiares e 
amigos que também 
eram parte do mesmo. 
Quando se é 
adolescente, mesmo o 
menor dos problemas 
se torna uma dor 
de cabeça terrível, 
sofremos em dobro 
por coisas que não 
fazem sentido, 
choramos por motivos 
bobos e sofremos 
por absolutamente 
nada. Mas eu tinha 
um problema real, fui 
contra vontade tirada 
de um ambiente social 
seguro e jogada em 
um mar de solidão. 
Entenda, leitor, fazer 
parte de um clube 
fechado te faz ser 
amigo apenas dos 
participantes. Amigos 
só eram bem-vistos se 
fossem membros dele, 
portando meu ciclo 
familiar e de amigos 
eram todos membros 
do clube. De uma hora 
para a outra me vi sem 
amigos e sem familia 
por um erro infantil 
que para eles, era 
motivo para expulsar 
uma adolescente que 
acabava de fazer 17 
anos. Eu não conhecia 
o mundo, não conhecia 
ninguém e precisava 
desbravar a vida 
sozinha dali em diante. 
Me sentia deslocada, 
ainda tinha o 
finalzinho do ensino 
médio que me obrigava 
a me levantar da 
cama forçando-me a 
lutar, mesmo que sem 
vontade, contra uma 
depressão que só foi 
diagnosticada anos 
depois. E que sorte 
a minha por ainda 
precisar concluir o 
ensino médio. Nunca 
fui de muitos amigos 
na escola, sempre 
conhecia a todos, 
mas não me envolvia 
o suficiente para 
ter um vínculo de 
amizade. Sempre tive 
muitos colegas, me 
dava o luxo de fazer 
amizade apenas com os 
professores. 
Gosto de sorrir e de 
despertar sorrisos, 
fazer brincadeiras e 
conversar. Logo após 
o “incidente” com o 

clube, perdi meus 
sorrisos e o primeiro 
a notar foi o professor 
Ednaldo que lecionava 
língua portuguesa na 
Escola Estadual Ataliba 
Leonel. Ele sempre 
foi o professor tiozão 
que todo mundo gosta, 
brinca com os alunos, 
dá aulas dinâmicas 
e divertidas. Me fez 
amar ler e escrever, me 
fez aprender a escrever 
e a escrever direito. 
Tínhamos discussões 
acaloradas na sala da 
aula sobre o uso do 
gerúndio. O famoso 
“estarei anotando” 
o qual repudiava e 
considerava errado, 
mesmo sabendo que 
era correto. E ainda 
assim discordava 
do pobre professor 
quando ele o 
mencionava em suas 
aulas, só para vê-lo 
provar por A mais B 
que ele estava certo 
e eu errada. E no 
final eu continuava 
discordando, testando 
os limites de sua 
paciência. Peço 
desculpas por isso 
professor, não fazia por 
mal, só por diversão. 
Ednaldo com sua coroa 
de cabelos brancos 
nunca se alterou, nunca 
gritou, ele apenas ria, 
acho que no fundo 
sempre soube de 
minhas reais intenções. 
Um dia as “discussões” 
pararam, eu faltava 
com frequência, 
dormia nas aulas, 
chorava no fundo da 
sala nas matérias que 
não podia faltar, tinha 
crises terríveis no 
banheiro esperando 
a hora do intervalo 
e me odiava por não 
conseguir controlar 
minhas emoções. 
Ednaldo pacientemente 
me chamou para 
conversar, lembro 
de me sentar em sua 
mesa em um dia com 
poucos alunos na sala. 
Ele olhou em meus 
olhos e perguntou “O 
que aconteceu Tani” 
não pude suportar o 
peso da pergunta, ele 
sabia que algo estava 
errado por isso não 
se deu o trabalho de 
perguntar se estava 
tudo bem, ele só queria 
saber o que aconteceu. 
Chorei no instante em 
que o escutei e contei 
os problemas de uma 
jovem de 17 anos. Ele 
me ouviu, me acolheu, 

disse que eu poderia 
ser muito maior fora do 
clube, que cresceria em 
proporções absurdas, 
sorri pela primeira vez 
em semanas, semanas 
que pareciam ser anos. 
Com o passar dos 
meses, ficava cada 
vez mais forte, menos 
dependente. Ednaldo 
sempre ao meu lado 
me ajudando de forma 
absurda, acredito 
que ele nem imagine 
o quão importante 
foi para mim nesse 
período. Seus cabelos 
brancos sempre 
desfilavam pelos 
corredores e pátios 
atraindo o olhar de 
todos, é um professor 
querido, admirado. 
Um mês antes da 
colação de grau, eu 
não tinha um padrinho 
para me acompanhar 
até o palco, não havia 
um alguém de perto 
para me acompanhar 
até lá e fazer parte da 
formatura. Mas meu 
professor estava lá. 
Quando o convidei ele 
não pareceu surpreso, 
como se aquilo já 
tivesse acontecido 
outras vezes. Então ele 
sorriu e disse “Claro 
que sim Tani, eu serei 
seu padrinho”. 
Piraju, 14 de dezembro 
de 2019. 
Estava a poucos 
minutos de chegar ao 
centro de convenções 
onde seria a cerimônia. 

Carregava um sorrio 
nos lábios cobertos 
por batom, mas estava 
quebrada por dentro. 
Meu pai, meus irmãos, 
minha família e 
amigos preciosos não 
compareceriam. Tudo 
bem, eu os entendia, 
eles não podiam entrar 
em contato com um 
“ex-membro” do clube, 
mas entender não 
significa que não vá 
doer. 
Cheguei ao centro 
tremendo em 
ansiedade, queria 
correr dali, não 
me sentia bem em 
fazer isso longe da 
maioria das pessoas 
importantes. Mas em 
um passe de mágica 
tudo mudou quando 
me encontrei com 
colegas e professores, 
todos sorriam ao 
meu encontro e foi 
o suficiente naquele 
momento. Ednaldo 
se posicionou ao meu 
lado, esperando nossa 
vez de entrar. Ele 
foi muito paciente, 
principalmente pelo 
evento ser em ordem 
alfabética. Minha 
turma era a C e eu 
me chamo Vitória, os 
últimos dos últimos. 
Foi divertido. 
Escutei meu nome ser 
chamado, o condutor 
da noite errou meu 
sobrenome causando 
risos em mim e meus 
colegas, subi ao palco 

tremendo e enfim pude 
discursar, um discurso 
de arrancar risos e 
lagrimas. 
Tudo valeu a pena, 
todo o esforço, 
tudo graças ao meu 
professor que sempre 
se manteve ao meu 
lado me inspirando e 
ensinando. 
Cursei Letras e inglês 
por quatro semestres 
inteiros, tinha a 
esperança de um dia 
ser a professora que 
ensinaria e ajudaria 
tanto quanto o 
Ednaldo me ajudou. 
Infelizmente não me 
identifiquei com o 
curso tanto quanto 
gostaria e segui por 
outro caminho. Ainda 
visando cuidar de 
pessoas, confortá-
las e melhorá-las. Me 
formei no auxiliar 
de enfermagem 
tem menos de um 
mês e agradeço a 
Deus por todos os 
professores que tive 
ao longo do caminho, 
principalmente pelo 
Ednaldo que me levou 
até o palco quando 
ninguém mais podia. 
Obrigada Professor, 
por ter sido meu amigo 
em tempos de aflição. 

A autora Vitória Tani 
Francisco é cronista 
e mora em SP. É 
colaboradora da Folha 
de Piraju.
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Programa de Benefícios na Bio Drogas
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Você sabe o que é um 
MEDICAMENTO PBM? 
São medicamentos que 
possuem descontos 
diferenciados para os 
clientes cadastrados 
nos programas de 

laboratórios, ou seja, são 
aqueles medicamentos 
com DESCONTO 
DE LABORATÓRIO. 
A Biodrogas de 
Piraju concede 
esses DESCONTOS 

DIFERENCIADOS você 
sabia? Temos CONVÊNIO 
com TODOS os 
programas e plataformas 
de DESCONTO desses 
medicamentos de 
prescrição. Entre em 

contato conosco e consulte 
nossos preços. Além desses 
descontos, temos também 
descontos de até 95% 
nos MEDICAMENTOS 
GENÉRICOS para os 
clientes que possuem 

o nosso CARTÃO de 
FIDEDLIZAÇÃO do 
cliente. Fale com a nossa 
Farmacêutica Lucília e 
saiba mais sobre esses 
DESCONTOS ESPECIAIS.
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O eclipse anular do sol   que aconteceu dia 14 foi flagrado por mandurienses para a página Manduri na NET.Na ocasião, a lua cobriu a maior parte do 

disco solar, deixando apenas um anel brilhante na borda.  O primeiro foi  às 17h10m no Bairro Olhos D’Água - Manduri/SP foto de Braian Brescancin. O 

segundo 16h22m no 📌 Parque das Abelhas - Manduri/SP foto de  João Paulo Corrêa Carvalho (Celular + Folha Raio X)

Campo de Areia do Ginásio de 
Esportes José Marvullo - Rua 
Alagoas - Centro de Manduri .

foto João Paulo Corrêa 
Carvalho



INAUGURAÇÃO DO CAMPING REDONDO
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PRORROGAÇÃO 
DO PRAZO 
EM TIMBURI

Na segunda-feira, dia 23, às 10 horas, está prevista a inauguração das reformas do Camping Municipal - Redondo e a revitali-
zação do Largo São Bento (Praça do Jardim) em Timburi . O evento contará com a participação da Banda Lindolpho Camar-
go Alves, bem como a presença de autoridades locais e representantes do estado de São Paulo. O camping Redondo fica na 
Rodovia Cap. José Arthur dos Reis, 11km do centro de Timburi- Coordenadas GPS 23.141629, -49.630572. Recentemente  o 
local foi contemplado pelo governo do Estado, através da Secretaria Estadual de Turismo e Viagens, com o projeto de estru-
turas náuticas.



Antes do advento da internet 
as músicas costumavam ter 
capas. Explico: as bolachas 
de 12 polegadas de vinil, os 
LPs, vinham embalados em 
encartes, alguns lindamente 
ilustrados. Muitos fizeram 
história. Vamos recordar?
EDUCAÇÃO MUSICAL: as 
primeiras capas de discos 
a chamar minha atenção 
pertencem aos longínquos 
Anos 50 do século passado: 
“My Heart Sings”, do 
canadense Paul Anka (1959), 
“́ S Wonderful”, da orquestra 
de Ray Conniff (1956) e 
“Convite Para Ouvir Maysa”, 
com a própria (1956). Como 
vocês podem notar, comecei 
muito bem!
ROCK: As melhores capas 
de discos de todos os tempos 
pertencem ao rock. A mais 
icônica de todas é “The Dark 
Side Of the Moon” do Pink 
Floyd (1973) com a faixa de 
luz atravessando o prisma. 
Vejo camiseta dela até hoje 
em gente que nem sabe o que 
é. O Floyd ainda emplacaria 
mais três capas históricas: 
“Atom Heart Mother”, o 
disco da vaca (1970), “Wish 
You Were Here”, do homem 
pegando fogo (1975) e 
“The Wall), álbum duplo 
com os tijolinhos brancos 
na frente (1979). Logo em 
seguida vem os Beatles: 
“Sgt. Peppeŕ s Lonely Hearts 
Club Band” (1967) deu o que 
falar, com suas figurinhas 
de personalidades de todos 
os tempos rodeando o 
quarteto, também recortado 
em papelão. “Abbey Road” 
(1969) mostra os cabeludos 
cruzando a Estrada da 
Abadia em Londres, que dá 
nome ao disco. Imitada e 
mexida até a exaustão, acabou 
virando meme da internet 
na era atual, compartilhado 
por gente que nem sabe quem 
foram os Beatles! Os ingleses 
já tinham feito bonito um 
ano antes, com o “White 
Album” (1968), duplo com 
o nome do quarteto bem 
pequenininho em relevo em 
branco também. Poderia ser 
um álbum anônimo, mas era 
um disco dos Beatles: nem 
precisava de recibo.
Outros ingleses, os Rolling 
Stones, pegaram o Papa do 
Pop, o pintor Andy Warhol 
para bolar a capa de “Sticky 
Fingers” (1971). Warhol 
fotografou em close enorme 
o pênis ereto de um de 
seus modelos e colocou na 
capa do disco, embalando 
O Perseguido em calças 
jeans e um zíper autêntico 

que até abria! Os lojistas 
reclamaram do incômodo 
zíper nas prateleiras e a 
gravadora acabou trocando o 
artefato por uma foto mesmo 
(do zíper, não do órgão 
genital de Joe DÁlessandro, 
que supostamente posou). 
Conhecido até hoje como “O 
Disco da Mala” dos Stones, 
esse clássico vive na lista dos 
cinco melhores discos de rock 
de todos os tempos. 
O Led Zeppelin fez bonito 
com a capa de “House of 
the Holy” (1973), onde 
crianças peladas escalam 
verticalmente um tipo de 
paredão, a duras penas. 
Tadinhas. Seria a famosa 
“Stairway To Heaven” 
(Escada Para o Céu), 
carro-chefe da banda, que 
as infelizes criaturinhas 
tentavam subir? Nada foi dito 
a respeito, e a dúvida persiste 
até hoje.   
METAL: Ah, como amo o 
Metal e suas capas diabólicas 
e sinistras, todas negras. A 
melhor para mim ainda é 
“Live in Leipizig” (1990), da 
banda norueguesa Mayhem, 
cujos integrantes tinham 
por hábito tacar fogo em 
igrejas de madeira de seu 
país, para tentar ressuscitar 
o paganismo. Gente bacana 
que tem meu apoio. Na capa, 
um ser das trevas, tipo um 
vampiro esbranquiçado, 
emerge da escuridão, com 
quatro velas na mão. Só. 
Notável. A outra metade 
do Mayhem, o Burzum 
(banda de um homem só) 
perpetrou a admirável capa 
de “Filosofem” (1993), por 
incrível que pareça, branca: 
numa floresta intocada um 
habitante ancestral do país 
toca sua trompa (decerto 
invocando Odin). Muito 
bacana. 
Os assim chamados “pais do 
Metal”, os ingleses do Black 
Sabath, fizeram bonito logo 
na estreia de seu primeiro 
disco (“Black Sabath”, 1970), 
com aquela capa que até hoje 

gera controvérsias: numa 
paisagem rural inglesa, 
uma bruxa é fotografada, 
tendo ao fundo um 
moinho. As locações da foto 
viraram atração turística 
até atualmente, o fotógrafo 
(desconhecido à época) virou 
superstar em sua profissão 
e a modelo que posou de 
bruxa está viva até hoje, 
Dizem. Assim como Ozzy, o 
vocalista da banda, chamado 
por alguns malucos (que 
incluem eu) de Deus. Mais 
ingleses no pedaço: o Iron 
Maiden coloca em todas as 
capas de seus discos (até 
hoje, quando fazem edições 
limitadas em vinil) o boneco 
Eddie, mascote do grupo. 
Ele já apareceu em várias 
capas bacanas: destaque 
para “Somewehere in Time” 
(1986) com Eddie como robô 
futurista.
M P B: Contrariando os 
generais da época da 
repressão no Brasil, os 
chamados “Anos de Chumbo” 
(que os bolsonaristas adoram 
exaltar) Caetano Veloso 
apareceu de sunguinha 
mínima vermelha na capa 
de “Araçá Azul” (1972) 
quase revelando por inteiro 
O Que O Baiano Tem de 
Bom. O volume peniano 
de Cae não estremeceu as 
Muralhas de Jericó e até 
hoje se faz piadinha com ele. 
Mas o baiano não está nem 
aí. Para não ficar atrás, a 
divina Gal Costa fez o mesmo 
na capa de “Índia” (1973), 
num baita close frontal da 
sua Perseguida, com todas 
as brechas, saliências e 
reentrâncias. Tinha até pelos 
saindo.  Os generais suaram 
frio, mas não se atreveram 
a tocar na Perseguida da 
Gal. No mesmo ano, o 
disco de estreia dos Secos 
& Molhados chocou a tosca 
sociedade tupiniquim: numa 
grande mesa de banquete, 
servidas em bandejas em 
meio a mantimentos banais 
de mercadinho, tipo feijão, 

arroz e farinha as cabeças 
dos quatro integrantes 
do conjunto aparecem 
oferecidas a quem quiser. 
Essa é, com certeza, a capa 
mais famosa de nossa M P B, 
sempre pródiga em talentos 
e em outras capas bacanas 
também. 
O rei Roberto Carlos todo 
santo ano fez a mesma capa 
de disco: uma foto sua. 
Fumando cachimbo, tocando 
violão, sentado na praia, 
fazendo beicinho, todo Natal 
lá vinha Roberto, com sua 
capinha cafona. Mas em 1970, 
oh deuses do Olimpo! Grata 
surpresa: Roberto decide 
inovar: segurando seu famoso 
microfone giratório em um 
fundo todo preto (aquele 
tempo ele ainda não sofria de 
toc e tolerava cores escuras) 
o Rei sugere movimento, 
num álbum clássico: sabem, 
aquele que abre com “Ana”...
(que saudade de você). 
Grande Roberto. Deveria ter 
continuado no escuro. 
POP: As piores capas de 
discos se encontram no POP. 
Com a megalomania de seus 
intérpretes, são fotos e mais 
fotos deles (e só) em vários 
discos ao longo de todos 
esses anos em que o vinil 
existiu: da metade da década 
de 40 do século passado até 
1995 quando acabou, sendo 
substituído pelo execrável 
CD, que também não existe 
mais. Alguns destaques 
para não passar em branco: 
“The Queen is Dead” (1986) 
dos Smiths, com um ilustre 
anônimo dentro de um 
caixão, “Goodbye Yellow 
Brick Road” ((1973) com 
Elton John (em um desenho 
muito bacana) adentrando 
o Reino Mágico de Oz e 
finalmente “Park Life” (1994), 

da banda britânica Blur, com 
mastins ferozes e sedentos 
por sangue atacando quem 
olha para a capa. Não é a cara 
do pop, mas até que serve.                    
    

O autor deste texto  
Carlinhos Barreiros iniciou 
sua vida de jornalista na 
Folha de Piraju no final da 
década de 80, por sugestão 
da professora Mariinha 
D’ercolle e a convite da 
editora da Folha de Piraju, 
Maria Ângela (Laka) e já 
era polêmico. Carlinhos 
era um professor primário 
dos melhores, tornou-
se jornalista e escritor 
colaborador de várias 
plataformas digitais.  
Escreveu o livro “Insânia, 
o lado escuro da Lua” e 
prepara uma nova obra 
para breve.  Já venceu 
concursos de contos e foi 
colaborador dos jornais 
Folha de Piraju, Observador 
e Jornal da Cidade. 
Continua escrevendo 
de forma especial com 
a Folha de Piraju. É 
também integrante da 
equipe regular do blog  
Farol Notícias, de Itaí. 
Também escreve para  um 
projeto do Jornal da USP. 
Em dezembro a Casada 
USP deve abrigar uma 
exposição sobre o cronista
de Piraju.
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CARLINHOS BARREIROS
CAPAS DE DISCOS 



PÁTIO DO 192 RECEBERÁ MELHORIAS 
PARA ABRIGAR VEÍCULOS DA SAÚDE
O anúncio foi feito esta semana pelo Diretor de Saúde Paulo Sara e pelo vereador Gina
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A área da prefeitura da 
Estância Turística de 
Piraju, onde ficam as 
ambulâncias e demais 
veículos da saúde, e 
também abriga os plan-
tonistas do atendimento 
192 passará por reforma, 
com a finalidade de pro-
teger e cuidar mais dos 
veículos do setor dando 
mais segurança e con-
forto aos plantonistas.

O anúncio foi feito esta 
semana pelo Diretor 
de Saúde Paulo Sara e 
pelo vereador e também 
funcionário do atendi-
mento 192, Gina Borges. 
O projeto foi feito no 
Departamento de En-
genharia e Urbanismo, 
pelo engenheiro David 
e pelo diretor Adriano 
Frigo Jr. A execução da 
obra ficará por conta do 
Departamento de obras 
da prefeitura, conforme 
anunciou o Diretor de 
Serviços, Trânsito e Fis-
calização, Paulo Sérgio 
da Silva.
 

Todos estiveram na 
manhã desta segunda-
-feira, no pátio do 192 
e falaram sobre a refor-
ma. No local onde hoje 
existem dois barracões 
praticamente sem uso, 
será construída duas 
garagens para abrigar as 
ambulâncias. Hoje tam-
bém já está em fase de 
acabamento a reforma 
da garagem que abriga as 
duas ambulâncias UTI, 
que ficarão em local 
coberto e protegido, com 

toda sinalização e prati-
cidade necessária.

 
O vereador Gina Bor-
ges disse também que já 
dispõe do material para 
construir a cobertura 
para os dois ônibus da 
saúde, tanto o grande 
como o novo micro-ôni-
bus. O vereador Gina já 
destinou uma boa parte 
das suas emendas impo-
sitivas para a reforma e 
melhorias das acomo-
dações dos funcionários 
que atendem o 192.Hoje 
o alojamento dispõe de 
quarto com cama para o 
descanso dos plantonis-
tas, cozinha bem equipa-
da, recepção e almoxari-
fado.

 
O diretor Paulo Sara 
agradeceu o prefeito 
José Maria Costa pelo 
grande apoio que o chefe 

do executivo pirajuense 
presta ao setor de saúde 
no município, o que foi 
ratificado pelo vereador 
Gina Borges. Sara tam-
bém afirmou que essas 
melhorias no setor resul-
tam em benefícios para a 
população que utiliza os 
serviços de saúde, pois 
veículos novos conser-
vados geram mais con-

forto e segurança para 
os munícipes, e maior 
economia para os cofres 
públicos.
 

O vereador Gina Borges 
também anunciou que 
em breve toda a área do 
pátio receberá um asfal-
to novo, melhorando a 
circulação e conservação 

dos veículos da saúde.

A administração José 
Maria Costa cada vez 
mais se firma como a 
mais atuante na área da 
saúde do município, sen-
do uma das prioridades 
desta gestão.



A educação é um dos 
pilares fundamentais 
para uma sociedade 
saudável e próspera. 
Ela é responsável 
por transmitir 
conhecimentos, 
habilidades e valores 
que ajudam a moldar 
a identidade cultural e 
social de um povo.
A educação, 
principalmente a 
pública, é um meio de 
promover a igualdade 
social, reduzir a 
pobreza e melhorar a 
qualidade de vida das 
pessoas através do 
conhecimento. 
Dia 15 deste mês foi 
dia do Professor, estes 
heróis e heroínas de 
nossas vidas. 

Fiquei saudosa e cheia 
de gratidão ao lembrar 
de meus queridos 
professores, desde o 
primário, que tanto me 
inspiraram a pensar, 
questionar, ter praticidade 
nas pequenas e grandes 
coisas da vida. Sem 
eles creio que não seria 
metade do que sou 
hoje. Muitos foram os 
que marcaram o meu 
caminho. Eterna gratidão.
Por mais que tenhamos 
tido excelentes pais e 
mães, fico cá pensando 
quem seríamos nós sem 
nossos professores, 
principalmente os do 
ensino fundamental.
Atualmente vejo tanto 
desrespeito à classe dos 
professores, muitos pais 
pensam que professores 
tem obrigação de educar 
seus filhos. Isto é errado, 
pois ninguém pode 
terceirizar a educação dos 
filhos. Respeito e boas 
maneiras se aprendem em 
casa. Ao professor cabe 
transmitir conhecimento, 
desenvolver pensamento 
crítico. 
O filho deve ser pensado 
como pessoas que temos 
a obrigação de educar 
e dar limites, para que 
desenvolvam um bom 
caráter, para que se 
tornem adultos funcionais 
e contribuam para uma 
sociedade saudável, para 
que exerçam o respeito 
e hajam com integridade 
diante de grandes 
desafios, afim de que não 
se tornem “picaretinhas” 
e nem caiam na síndrome 
de pequenos poderes. 
Os pais devem ter 
autoridade, mas não 
confundam autoridade 
com autoritarismo. 
Autoridade sugere 
respeito. Já autoritarismo 
sugere violência.

Os pais deveriam ser 
mais participativos nas 
escolas. Atualmente 
muitas escolas estão em 
desespero, pois recebem 
pequenos déspotas, que 
não podem ser frustrados. 
E penso que alguns pais 
nem se atentam, e outros 
não interagem com as 
escolas.
Estes tipos de pais, com 
certeza, não se informam 
e nem sabem sobre o tal 
material didático digital 
lançado pelo governo 
de São Paulo cheio de 
erros crassos. Abolição 
dos livros nas escolas 
substituídos por um 
material digital repleto de 
falsas informações. 
Será que se preocupam 
com o desenvolvimento 
cognitivo de seus filhos 
que só a leitura e a 
pratica da escrita podem 
proporcionar?
Professores queridos, 
se isto acontece com 
vocês, sejam gratos por 
este filho não ser seu e 
nem os pais serem de sua 
família. Estes seres são 
pessoas disfuncionais, 
que precisam de ajuda, ter 
uma visão amorosa sobre 
eles.
E aos professores cabe 
entender e acolher estas 
crianças vindas destes 
lares disfuncionais e 
fazer o seu melhor para 
transmitir valores sólidos 
para que estas crianças 
se tornem adultos 
funcionais, tanto na 
vida privada e quanto na 
sociedade.
A partir disto, podemos 
dizer que ser professor 
é ser um profissional 
multifacetado, capaz 
de se transformar em 
diferentes personagens 
somente para despertar 
o melhor em cada aluno. 
Professor às vezes é 
o melhor amigo, é a 
referência de pai ou 
de mãe, é o conselho 
tutelar, é o psicólogo, 
o professor acaba se 
transformando naquilo 
que, por vezes, a família 
e a sociedade não 
conseguem suprir.
De todas as profissões, 
penso que a profissão 
de professor é a mais 
agregadora. Um professor 
consegue estar numa sala 
com 20 ou 40 alunos, 
e cada aluno carrega 
uma história diferente, 
valores, sonhos e ideais, 
e o professor é capaz de 
agregar, através do diálogo 
e da acolhida, tudo isto e 
ainda consegue identificar 
potencialidades de cada 
um deles e ajudar na 
caminhada transmitindo 

conhecimento e 
agregando valores.
Professor é mesmo um 
ofício encantador e de 
uma abrangência enorme. 
A caminhada de um 
professor não se restringe 
à sala de aula, pois ele 
caminha com o aluno, 
com a família dos alunos, 
com a comunidade, com a 
sociedade como um todo. 
É mesmo um dos pilares 
mais importantes de 
uma sociedade saudável 
e merece todo o nosso 
respeito e admiração.
Veja o heroísmo dos 
professores recentemente, 
durante a pandemia, 
“fizeram das tripas 
coração” para poder 
acolher, continuar a dar 
suporte, não deixar os 
pequenos sem estudos.
Por vezes me dá uma 
gastura quando ouço 
por aí: “professor pouco 
trabalha, tem muito 
tempo livre”. O trabalho 
do professor não se 
restringe à sala de aula, 
saibam e entendam 
isto: professor trabalha 
dobrado, o tanto de 
horas em sala de aula 
é quase o tanto de 
horas trabalhando em 
casa, sem receber, para 
preparar planilhas, 
provas, aulas, trabalhos, 
fazer correções, 
relatórios e etc. Mudem 
este discursinho de 
gente ignorante.
Dia destes me causou 
indignação quando um 
deputado federal, que 
não apresenta nenhum 
projeto de país que preste, 
subiu num palanque e 
disse que professores são 
terroristas. Bela tática de 
acusar o outro por suas 
próprias ações. 
Lógico que na cabeça 
deste sujeito altamente 
egoísta, professor 
incomoda, pois 
professores ajudam 
a desenvolver o 
pensamento crítico, 
ensinam cidadania. E para 
ele, ter uma população 
educada para o exercício 
pleno da cidadania não é 
nada bom.
Este deputado é um 
perfeito exemplo de 
uma pessoa nascida 
em lar bastante 
disfuncional que acaba 
por expressar sua 
frustação através de 
ataques constantes de 
misoginia, de xenofobia, 
de verborragias 
violentas contra tudo 
e contra todos que não 
pensem como ele. E 
se alguém puder me 
mostrar algo bom que 
venha dele, por favor, 

estou aberta ao diálogo.
Tempos estranhos 
estes em que temos que 
explicar e defender o 
óbvio. Nunca como dantes 
precisamos de professores 
agregadores e que que 
despertem o melhor 
nos corações de seus 
alunos, focando muito em 
empatia. 
Parece que alguns 
indivíduos se perderam 
em plataformas digitais, 
perderam a capacidade de 
se indignar, não exercem 
a compaixão, parece que 
se esqueceram de que que 
vivemos em sociedade, 
num mundo físico. 
Parece que perderam a 
capacidade do diálogo e 
da “escutatória”. 
Essa tal de inteligência 
artificial parece ter a 
capacidade de sequestrar 
o raciocínio analítico do 
indivíduo e transforma-
lo num “papagaio” de 
algoritmo, o levam a viver 
no mundo da “ecolalia”. 
Tem pessoas aí falando 
mentiras como se verdade 
fossem, isto porque estão, 
literalmente, hipnotizados 
pelos algoritmos. 
Precisamos estar atentos 
aos valores que estão 
sendo construídos 
dentro de nossos lares, 
e como a tecnologia, 
sorrateiramente, está 
afetando a convivência 
das famílias e, 
consequentemente, 
afetando a sociedade. 
Antes a família até se 
reunia para assistir um 
programa de tv. Porem 
agora é cada qual com 
seu celular em seu 
universo “paralelo” e, 
sem perceber, muitas 
famílias estão perdendo 
a capacidade de diálogo. 
E isto cria disfunção nos 
lares.
É de lares disfuncionais 

que nasce o racismo, a 
xenofobia, a misoginia, 
a picaretagem, a falta 
de empatia, a violência, 
as palavras de baixo 
calão, a deselegância, 
a descompostura, a 
corrupção. Como é o caso 
do deputado que citei 
acima.
Está difícil até para a 
psiquiatria explicar o 
que anda acontecendo 
neste mundo atualmente, 
imagino para os 
professores que tem 
que acolher todos, sem 
discriminação e ainda 
apaziguar. E as dicas de 
hoje são: 
A Terra não é plana, 
ciência salva vidas 
e professor trabalha 
muito.
Não é uma questão de 
ideologia, mas sim uma 
questão de valores.
Frequentem mais as 
bibliotecas e respeitem 
seus mestres e 
professores.
Autoconhecimento 
é o melhor caminho 
contra qualquer tipo de 
manipulação.
Pesquisem sobre Paulo 
Freire, este educador 
que é estudado nas 20 
melhores universidades 
do mundo afora, incluindo 
Harvard. 

 • Isa Cerveira é 
especialista em 
aromaterapia medicinal 
pela escola Chinesa fala 8 
linguas, já residiu em 40 
países e mora em
Piraju por opção. E escreve 
sobre esse e outros temas. 
É amiga de  Adelaide Vito 
Ramos professora que já 
dirigiu o jornal Folha de 
Piraju.

 por ISA CERVEIRA

Aos meus mestres, com carinho.
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E AS PLACAS?
Estamos entrando 
na fase das chuvas 
– outubro/março 
– e quem anda 
pela cidade ainda 
não viu as tais das 
placas anunciando 
obras naqueles 
pontos críticos 
para resolver 
definitivamente 
os problemas 
decorrentes das 
enchentes.

E o porquê das 
placas? 
É que lá em São 
Sebastião, em 
pleno diluvio, o 
atual governador 
do nosso Estado 
alongou a 
fala citando a 
necessidade de 
pautar Avaré às 
obras necessárias. 
Houve, em 
consequência, uma 
extraordinária 
repercussão aqui 
na terrinha, com 
todos dizendo 
“agora vai”.

Pois Tarciso de 
Freitas já está 
no governo há 
nove meses. 
Pouco tempo, 
claro. Suficiente 
para, pelo menos, 
apresentar um 
esboço técnico, 
uma planta do 
que será (ou seria) 
instalada na 
geografia urbana. 

Daqui a pouco as 
chuvas estarão 
pela cidade, com 
uma violência 
ainda maior que as 
últimas, pois essa 
é, infelizmente, 
a tendência: a 
urbe se alarga e 
cria condições 
à volumes mais 
substâncias a cada 
ano que passa. 
Não sabemos se 
houve preocupação 
maior de nossas 
autoridades 
junto ao governo 
do Estado para 

despertá-lo ao 
compromisso feito 
e assumido em 
“praça pública”. 

Provavelmente, 
sim! Mas, pelo 
jeito, pelo menos 
até agora, a fala do 

governador ainda 
está na dimensão 
da promessa, essa 
característica 
entranhada no 
DNA de todo 
aquele que chega ao 
poder.
Há situações 
administrativas 
que não podem 
ser adiadas. Essa 
das enchentes em 
Avaré vem sendo 
protelada há muito 
tempo. 

Estávamos até 
conformados (?) 
com a inércia/
descaso de nossas 
autoridades, mas 

como o governador 
tocou no assunto 
reacendeu em todos 
nós a esperança do 
“agora vai”.

Acontece que até 
agora não foi...
E porque não 
foi, estaria a 
administração 
local já com o mapa 
da cidade aberto 
sobre a mesa para 
entender quais 
ações – mesmo 
paliativas – a 
desenvolver para o 
enfrentamento de 
uma situação mais 
que anunciada?
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José |Carlos é de Avaré 
funcionário de carreira da Sabesp 
e aqui escreve a convite do 
diretor da Folha, José Elói que 
trabalhou com ele na empresa  
e por muitos anos juntos foram 
diretores do clube da Sabesp de 
Avaré.  José Carlos é um  escritor 
já premiadissímo e conhecido 
por suas crônicas. Outros  artigos 
seus estão também publicados 
na plataforma
folhadepiraju.com

folhadepiraju.com      
      @folhadepiraju       

Folha de Piraju                folhadepiraju.com
      
      @folhadepiraju       

SSÁÁBBAADDOO  2255  DDEE  MMAARRÇÇOO    DDEE  22002233  ||
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A melhor opção para quem 
precisa de pequenos carretos 
a partir de R$ 60
Fale com Piero Paolone 

14 -99750-2190         e telefone

Fundada há 58 anos por um grupo de cafeicultores e 
comerciantes entre eles Constantino Leman e Ary Gurjão 
Silveira Redação: Rua  Carlos de Campos 177 
salas 1 e 2 em Piraju/SP - Cep: 18800.011 
Telefone e Whatsapp: 
(14)99862-8766 ou ou (14) 99666-1014  (laka)

E-mail 
contato@folhadepiraju.com ou 
jornalfolhadepiraju@gmail.com
Diretor Administrativo: José Elói Soares Caputo 
Edição, Diagramação e Jornalista Responsável-
Maria Ângela Ramos MTb 19.848

*Aviso: Os artigos assinados são de total responsabilidade de seus 
autores,não expressando necessariamente a opinião da Folha de Piraju. 
 **Publicamos com autorização materiais  e artigos de: www.brickmann.com.br, 
Agência Brasil e Portal Unicamp, USP e UNESP entre outros.
Circulação  Regional : Piraju, Timburi, Santa Cruz do Rio Pardo, Tejupá, Sarutaiá, 
Óleo, Ipaussu, Manduri, Cerqueira César, Bernardino de Campos, , Fartura, Taguaí, 
Taquarituba, Itai, São Pedro do Turvo, Espírito Santo do Turvo, Chavantes, Avaré, 
Itapetininga e regiões 

EDIÇÕES IMPRESSAS  SÃO FEITAS   
 NA GRAFICA DO  JORNAL DA CIDADE /BAURU

 Sugestões, cartas, reclamações, assinaturas, classificados, 
publicidade, pedidos de orçamento e publicações legais em 
geral podem ser endereçadas 
jornalfolhadepiraju@gmail.com

Edição local e  regional

 José Carlos Santos Peres  



Maria Eduarda Amorim
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A saudade

“Joãozinho meu” - é assim que o contato 
do meu avô está salvo no celular da minha avó. 
Joãozinho da Dona Cida.
 Quem conheceu esse homem sabe da grandeza que ele representa 
para Dona Cida, para as suas duas filhas Camilla e Ana Carla, suas 
três netas Gabriela, Maria Eduarda e Bianca, e sua bisneta Maria 
Mariana. As sete mulheres do seu João, para quem ele dedicou 
cada minuto de sua existência. As sete mulheres do seu João, que 
perderam seu menino precioso e, com ele, um pouco do rumo da 
vida. 
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Seu João foi assim, tão detalhista, 

tão metódico, e tão preocupado 

em não preocupar, que partiu sem 

avisar, num susto e de uma vez pra 

não dar trabalho. Num imprevisto 

que nos lembra da fragilidade da 

vida e da imprevisibilidade do 

destino.



A saudade que fica 
de sua presença é 
lembrada agora em 
todo todo pequeno 
detalhe da nossa 
rotina. “Olha o cinto”, 
ele avisava toda vez 
que a gente entrava 
no carro. “Passa 
essa pomadinha 
aqui”, ele dizia pra 
curar qualquer 
machucadinho.”Deixa 
disso, Cida”, ele 
teimava sempre a 
Cida (ou qualquer 
um) inventava de 
contrariar sua vontade 
e se preocupar 
demais.

Seu João era assim, 
fechado com  as 
palavras, mas 
atencioso demais 
em suas atitudes. O 
amor transbordava 
em forma de carinho 
mesmo quando ele 
não conseguia dizer 
um “eu te amo” de 
volta. 

A gente sabe, vô, que 
você também ama a 
gente. E como sabe!

Embora tenha partido 
cedo demais, o 
legado do seu João já 
perdura nas histórias 
que contamos, nas 
lembranças que 
compartilhamos e 
no amor que nunca 
acaba. Sua presença 
permanece na música 
da viola caipira que 
ele tocava o dia todo, 
no chão de terra da 
chácara São Judas 
Tadeu, no carinho 
dos seus animais de 
estimação (Tobias, 
Madalena, Lilica) e 
no coração de cada 
uma das suas sete 
mulheres - que já 
nem são mais só sete, 
e nem são mais só 
mulheres.

Todos que tiveram o 
privilégio de conhecer 

esse grande homem 
foram tocados com 
seu amor. Seus 
irmãos, amigos, 
genros, cunhados, 
sobrinhos, afilhados, 
vizinhos, e mesmo 
apenas conhecidos, 
que sentem agora 
uma enorme saudade.

A dor da perda 
é avassaladora, 
e palavras são 
inadequadas para 
expressar o vazio que 
sentimos em nossos 
corações desde a 
sua partida, mas 
prometemos honrar 
seu legado com 
honestidade, coragem 
e amor.

Sabemos que sua 
alma já descansa em 
paz e encontramos 
conforto sabendo 
que o seu (meu) João 
vive eternamente em 
nossas memórias e no 
amor que nutrimos 
por ele.
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A saudade que fica



Três anos após incêndio, Ponte Pênsil 
de Chavantes é revitalizada
Cerimônia de entrega da obra teve a presença do Deputado Ricardo Madalena 
e Superintendente do DER
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A ponte pênsil “Alves de 
Lima”, que liga os muni-
cípios de Chavantes-SP e 
Ribeirão Claro-PR, foi ofi-
cialmente reinaugurada na 
manhã de sexta-feira (20). 
Três anos após o incêndio 
que destruiu parte da es-
trutura, uma cerimônia foi 
realizada na Câmara Mu-
nicipal de Chavantes para 
marcar a entrega da obra 
de revitalização que cus-
tou cerca de R$ 6 milhões 
ao Governo do Estado de 
São Paulo. Entre as autori-
dades presentes estavam o 
deputado estadual Ricardo 
Madalena, o superinten-
dente do Departamento 
de Estradas de Rodagem 
(DER), Sérgio Codelo, e 
o prefeito de Chavantes, 
Marcio Burguinha.

 A conclusão dos trabalhos 
foi comemorada pelo de-
putado Ricardo Madalena, 
representante da região, 
que atuou intensamente 
junto ao DER para que a 
reforma se tornasse re-
alidade. “Recuperamos 
uma parte da nossa his-
tória. A ponte pênsil tem 
um grande valor cultural, 
arquitetônico e turístico. 
Por isso, não medimos 
esforços para intermediar 
essa demanda”, declarou 
Madalena. A restaura-
ção da ponte envolveu os 
governos do Paraná e de 
São Paulo. Uma empresa 
paulista venceu a licitação 
e realizou a obra, já que do 

lado paranaense não hou-
ve interessados. 

Madalena iniciou as in-
terlocuções com o DER 
pela restauração da ponte 
ainda em 2020, logo após 
o incêndio, através de 
ofício n.º 252/2020. No 
documento, o parlamentar 
destaca a importância do 
“genuíno cartão postal”, 
do seu “interesse cultu-
ral, histórico e tecnológi-
co”, e que se trata de um 
“polo turístico para os 
moradores e frequenta-
dores da região, presente 
desde 1920”. O deputado 
também ressaltou que a 
construção é tombada 
pelo Conselho de Defesa 
do Patrimônio Histórico, 
Arqueológico, Artístico e 
Turístico do Estado de São 
Paulo (Condephaat) e pelo 
Conselho Estadual do Pa-
trimônio Histórico e Ar-
tístico do Paraná (Cepha). 

Madalena reiterou seu 
pedido nos anos seguintes 
por meio dos ofícios de 
n° 522/2021, 007/2022, 
371/2022, 109/2023 e 
428/2023 (Leia os docu-
mentos na íntegra no link 
ao final da matéria), além 
de promover diversas reu-
niões, ações e deliberações 
para garantir a restauração 
da ponte. “É um cartão 
postal com potencial para 
fortalecer ainda mais o 
turismo que gera emprego 
e renda para a nossa po-

pulação”, afirmou Ricardo 
Madalena, que acompa-
nhou de perto o andamen-
to da obra.

Durante a cerimônia de 
reinauguração, o prefei-
to de Chavantes, Marcio 
Burguinha,  agradeceu a 
atuação de Ricardo Mada-
lena e o papel fundamen-
tal do DER. Emocionado, 
Burguinha também disse 
que a ponte pênsil, além 
de tudo, é um símbolo de 
resistência. “Essa ponte já 
foi destruída pela guerra, 
e está aqui; já foi destruída 
pela água, e está aqui; já 
foi destruída pelo fogo, e 
ainda está aqui. A ponte 
pênsil de Chavantes, ape-
sar de tudo, segue viva!”, 
afirmou, se referindo aos 
eventos que, no passado, 

levaram a outras recons-
truções da estrutura.

Sergio Codelo, Superinten-
dente do DER, salientou a 
celeridade com que a obra 
foi concluída, dentro do 
cronograma previsto, e 
afirmou que o órgão tem 
se esforçado para devol-
ver à sociedade serviços 
de qualidade como con-
trapartida dos impostos 
pagos pelo contribuinte 
paulista. Codelo fez ques-
tão de citar a atuação do 
Deputado Ricardo Mada-
lena como representante 
da região e declarou que 
o parlamentar é um dos 
mais presentes no DER, 
encaminhando as deman-
das dos municípios. “Sem 
dúvida é um dos políticos 
mais preocupados com o 

conforto e a segurança das 
rodovias do estado de São 
Paulo”, afirmou.

Após a cerimônia na Câ-
mara, as autoridades fize-
ram uma visita técnica na 
Ponte Pênsil revitalizada.  
Também estiveram pre-
sentes: Vereador Cesinha 
(Presidente da Câmara 
de Chavantes), Vereador 
Juraci (Chavantes), Verea-
dor Chicão (Presidente da 
Câmara de Canitar), José 
Vigilato (Diretor do DER), 
Benedito Ribeiro (Diretor 
do DER), Renato Lopes 
(Representante da Con-
crejato) e Andrews Pinto 
(Engenheiro responsável 
pela obra).

 

da esq. para a dir. - Maria Helena Cadamuro (Diretora do Museus de Chavantes), Vereador Juraci, Marcio Burguinha (Prefeito de Chavantes), 
Deputado Ricardo Madalena, Sérgio Codelo (Superintendente do DER), João Vigilato (Diretor do DER).



 

                                     Folha de Piraju              21 DE OUTUBRO  DE   2023  
       EDIÇÃO  REGIONAL  SEMANAL  31

Piraju é Destaque no 
Campeonato Brasileiro 
de Canoagen Slalom e 
Canoagem Extremo 

Nos dias 14 e 15 de 
outubro a Equipe de 
Canoagem Slalom 
participou do 
importante Campeonato 
Brasileiro de Canoagem 
Slalom e Canoagem 
Extremo em Tibagi/
PR com importante 
resultados de todos os 

atletas participantes. 
Confira: Bia (3 ouros 1 
bronz), Kauã 1 ouro  1 
prata), Pepe (1 ouro 2 
bronz), Charles 1 ouro 
Tomás 1 prata 
José (2 ouro 1 bronz) 
Leandro 1 prata 
Monique 1 bronz 
Mila 1 ouro 
Henrique 1 ouro 
O técnico Dime está 
muito satisfeito com 
os resultados sendo 
importante pra Equipe 

e focando para 
treinamentos futuros. 
As dificuldades no rio 
cheio foram superadas 
e com conquistas de 
medalhas apontando 
a experiência e 
excelência técnica de 
nossos atletas. Parabéns 
a todos envolvidos, 
pais, patrocinadores, 
apoiadores e a 
Administração pelo 
incentivo ao esporte.

 Piraju se destaca na Canoagem



 

                                     Folha de Piraju              21 DE OUTUBRO  DE   2023  
       EDIÇÃO  REGIONAL  SEMANAL  32

A equipe de Ginástica Rítmica de Piraju, 
categoria Juvenil (até 14 anos), participou nos 
dias 6, 7 e 8 de outubro dos Jogos Abertos do 
Interior Baby Barione, na cidade de São José do 
Rio Preto. 
Desta competição participam apenas as 20 
melhores equipes do estado de São Paulo 
de Ginástica Rítmica classificadas nos jogos 
regionais. Sendo assim competiram grandes 
atletas da Ginástica Rítmica. Segundo os 
professores as meninas não conseguiram 
resultado  expressivo na competição, mas 
trouxeram na bagagem, grande experiência e 
vivência  de uma competição que é uma das 
maiores da América Latina. Eles agradecem 
à Prefeitura que não nos desamparou neste 
segundo semestre junto ao incentivo do 
esporte! 

Ginástica rítimica foi aos Jogos Abertos
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No fim de semana dos 
dias 7 e 8 semana, a 
equipe de capoeira 
de Piraju fez história 
nos Jogos Abertos 
Baby Barioni 2023 em 
S. José do Rio Preto. 
“Representando com 
garra e paixão o nosso 
amado município, 
conquistamos nosso 
lugar no pódio e 
deixamos Piraju 
orgulhosa!”, relatam os 
participantes.
Lucas, Diego, Luiz 
Fernando e Rafael 
mostraram talento 
e determinação nas 
rodas de capoeira. 
No primeiro dia, 
encantaram a todos na 
Roda de Capoeira de 
Angola. No segundo dia, 
mantiveram o ritmo na 

Roda Regional.  
 
O destaque da 
competição foi 
Lucas, que brilhou e 
conquistou o sexto 
lugar na categoria de 
Capoeira de Angola. 
Parabéns, Lucas!
 
“Além disso, 
queremos destacar 
a presença incrível 
da nossa diretora de 
esportes, Patricia, 
que acompanhou 
nossos atletas em 
todos os momentos 
da competição, 
demonstrando seu 
comprometimento 
com o esporte local. 
Sua dedicação e apoio 
foram inestimáveis para 
o sucesso da equipe” 

completam os atletas 
animados. 
 
E não para por aí! 
Patricia foi honrada 
com o convite especial 
para entregar as 
merecidas medalhas 
aos atletas ganhadores 
da competição de 
capoeira. Um momento 
emocionante e de 
grande significado para 
todos nós! 
 
Agradecemos a todos 
por fazerem parte 
desta jornada. Vamos 
continuar inspirados e 
seguindo em frente! O 
esporte nos une e nos 
fortalece. 

Capoeira brilha nos Jogos Abertos 2023



E a semana passada do “Dia das crianças” foi bem especial e muito dinâmica para os grupos de dança da nossa cidade. 
Com uma aula pra lá de divertida os grupos Dança e Movimento Teto,  Dança Star Dance da Tibiriçá e Dança Fênix 
entraram na brincadeira. Teve também participação do Dança e Movimento Teto em algumas escolas da cidade com 
coreografi a infantil. A professora Chris Assis Santos agradece à todas as alunas pela participação e lembra que o 
verdadeiro intuito desses grupos é a alegria e a diversão.  “Quem carrega a infância dentro de si nunca envelhece.”
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www.construprev.com.br
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Paula Gomes
comemora os 50
com a família

“Cinquentei e só posso agradecer por 
tantos sonhos realizados nesse meio 
século. Meus filhos, os melhores presentes 
que a vida me trouxe além da familia 
abençoada. Sei o destino conspirou a meu 
favor. Aos 50 não tenho luxo, gosto do 
simples, amo viajar com a familia e não 
deixo de comer doces nunca. Não almejo 
corpo perferio e imagino ter sempre boa 
saúde. Faço botox uma vez por ano e vou 
na academia por períodos. Alguns dias 
acordo esgotada, ando descabelada, chego 
atrasada e odeio conversa chata sobre a 
vida alheia.
Prefiro doar o pouco que posso e falar 
com os amigos todo dia. 
Escolhi ser honesta comigo mesma e com 
todos e isso me faz ser meio insuportável 
mas nem ai para o que falam ou pensam 
de mim. Minha meta para o próximo 
século é melhorar, melhorar, melhorar 
e não perder a fé que me faz acordar as 
6h30. Agradeço ao Rogério e aos meus 
filhos  por essa familia maravilhosa e 
todo cuidados que temos uns com os 
outros e também a todos que sempre me 
incentivaram a ir em frente. Apenas q 
estou Feliz com tudo que Deus me deu !...
Não me falta nada”.

Paula Gomes é funcionária municipal e  é chefe do Procon da 
cidade  de  Piraju. Sempre animada e super família ela com-
pletou 50 anos este mês . A nosso pedido ela deixou uma 
mensagem de quem cinquenta sem estresse, sabendo que o 
sabor da vida está  em viver um dia de cada vez 
e agradecendo por todas as bençãos. Com vocês, Paula.
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